

EL POPULAR

DIARIO INDEPENDIENTE,

POLITICO LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES DEL PAIS.

PROPIETARIO DON VÍCTOR GARCÍA.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid, 4 reales al mes y 12 al trimestre. En Provincias, 5 reales al mes y 15 al trimestre. Por correo postal 17 reales trimestre. En extranjero, 50 rs.—En Portugal, 30.—En Ultramar, 60.—Comunidades 2, 5 y 10 rs. línea.—Anuncios, á real línea, á los suscritores mitad de precio.—En París para suscripciones y anuncios C. A. Saavedra rue Taibout, 56.



EL POPULAR no se publica los días festivos. La Redacción y Administración, calle del Prado, número 15, piso bajo derecha. No se responde de las cartas que contengan sellos y no vayan certificadas. La mano de periódicos, 3 reales 50 céntimos. No se sirve suscripción que no acompañe su importe. Terminada esta sin haber a renovado dejaremos de remitir el periódico, pero avisaremos con anticipación.

Los que tengan necesidad de tratar asuntos económicos con esta empresa y la correspondencia toda se dirigirá á D. MIGUEL P. GARCÍA. Los asuntos todos concernientes á la parte literaria se dirijan á su Director literario D. ANTONIO RODRIGUEZ PANIAGUA.

ADVERTENCIA.

Atendiendo á las dificultades para adquirir papel, la gran subida de éste y la mala de obra, nos obliga, á nuestro pesar, al pequeño e insignificante aumento de un real á la suscripción de nuestro diario; sin embargo, las mejoras que hemos de introducir, harán ver á nuestros favorecedores la utilidad que ha reportarles esta pequeña subida.

PRECIOS:

En Madrid, 4 rs. al mes y 12 trimestre.
En provincias 5 rs. al mes y 15 trimestre.

INTERESANTE.

Para satisfacer las preguntas que nos hacen los suscritores y corresponsales que fueron de «La Gaceta Popular», les diremos que estamos obligados á cubrir las suscripciones y cobrar los créditos que resultan á favor de aquel periódico, bajo recibo que daremos.

EL «VIRGINIUS» OTRA VEZ.

Vuelve á tener el triste privilegio de absorber por completo la atención pública el asunto del *Virginus*. De tres días á esta parte se han recrudecido toda clase de rumores, y aunque los periódicos oficiales y aquellos que merecen cierta deferencia por parte de los hombres del poder, siguen asegurando que la cuestión se encuentra tal como estaba al principio de esos tres días, el caso es que todo el mundo habla de este delicado negocio como si ya estuviera definitivamente juzgado y próximo á un desenlace bélico.

¿Qué pasa? ¿Qué sucede? Nada más que, según parece, se marcha Mr. Sickles. Pero si se marcha, por nuestra parte que llevé feliz viaje, que es cuanto le podemos desear. No porque hayamos llegado al último de los extremos; no porque nuestra escuadra lucho contra nuestra escuadra; no porque la guerra civil se ostente vigorosa en nuestro desgraciado suelo; no porque dentro de nosotros mismos existan españoles degradados, españoles que no debieran llevar el nombre de tales; hemos de dejar que el arrogante Gobierno de la Union Americana se mezcle en nuestros asuntos, y á cambio de nuestras miserias y debilidad, quiera variar la índole de los tratados y el espíritu del derecho internacional.

Somos débiles á causa de los misereros hombres que con sus insensatas reformas y antipolíticos proyectos han puesto á nuestras Antillas al borde del precipicio; pero la debilidad se convierte en indomable energía cuando se atenta, como se dice se trata de atentar, contra los sagrados derechos de nuestra patria. O España es todavía la España de otros tiempos, ó preciso es confesar que hemos degradado de tal modo, que ni tenemos tradiciones, recuerdos, ni historia.

Débiles y pobres éramos en 1808 y asombramos al mundo reduciendo á una solitaria isla del Océano al héroe más grande de los tiempos antiguos y modernos; débiles éra-

mos en tiempo de Carlos II, de aquel rey enfermizo que sucumbió no á causa de hechizos, sino de la política ambiciosa de Luis XIV, y Carlos II supo, aunque con desgracia, sostener la gloria de España en los campos de Flandes y en las faldas de los Apenninos. Débiles fuimos en tiempo de Enrique IV de Castilla, y sin embargo, á raya tuvimos la sordida ambición de los Emires de Granada, y de las intrigas de ayende del Pirineo.

¿Pero á qué hacer historia? La cuestión presente, es sencilla, clara y terminante. Esta se reduce á que España ha apresado un barco filibustero y en uso de su indisputable derecho, sin faltar á las leyes, ha hecho lo que hacen á cada paso las naciones fuertes que están garantidas por su poderío.

Peró como los Estados-Unidos quieren que la doctrina de Monroe se lleve adelante á pesar de todo, de aquí el que sirva de pretexto el apresamiento del barco filibustero para provocar (á lo que se infiere) un conflicto internacional.

No sabemos á qué grado de patriotismo llegará el del Gobierno, cuyos miembros en gran parte, han sido partidarios, á lo que parece, de la misma doctrina de Monroe, que hoy sale á luz; pero ya ayer en un periódico que por regla general está bien informado, hemos leído con suma extrañeza, lo siguiente:

«La cuestión del *Virginus* es hoy lo mismo que los días anteriores, la que mas llama la atención en las conversaciones de los hombres políticos. Las personas que pasan por bien informadas aseguran ser ciertas las proposiciones de Mr. Sickles que insertamos en nuestro primer artículo, añadiendo además que se exige la separación de las autoridades de Santiago de Cuba.

Dice tambien que el Consejo de ministros se muestra inclinado á hacer algunas concesiones á fin de terminar el asunto. Como este es de tal gravedad y no conocemos todos sus pormenores, no creemos prudente hacer por el momento observaciones que pudieran agravarlo, confiando, sin embargo, en que el Gobierno procurará que la honra nacional no sea menoscabada en poco ni en mucho.»

Mala señal es la que se desprende de las palabras que dejamos subrayadas, y si hay en un asunto de esta naturaleza ese principio de debilidad, iremos cediendo de convenio en convenio hasta llegar á lo más triste y doloroso: esto es, á perder para siempre la rica y espléndida jaya que queda de la herencia de Colon.

A decir verdad no esperabamos otra cosa de un Gobierno que ha consentido las notas de M. Sickles sin haberle puesto los pasaportes en la mano, que era lo que procedía; pero por desgracia hemos llegado á tal período de decadencia que nos abemos como levantar la cabeza ante la tempestad que al parecer se viene encima.

No hace muchos días que aplaudimos al Gobierno, porque, según las noticias de toda la prensa, había habido por parte de él energía y patriotismo para contestar á la primera nota del ministro anglo-americano; pero si es verdad que el Consejo de ministros se muestra inclinado á hacer algunas concesiones á fin de terminar este asunto, compadecemos para siempre la dignidad y el nombre de España entregado á un destino el más funesto que se conoce.

Y dicho esto, véase la noticia que á última hora circulaba sobre esta cuestión.

Diciase que no había acuerdo en los ministros, y que el Sr. Cervajal consideraba hasta cierto punto

inconvenientes é imprudentes las exigencias del Gobierno de Washington.

Si esto es cierto, ¿qué exigencias son estas? Hé aquí lo que indicaremos á seguida, atendiendo á la versión más admitida. Lo que no se ignora es que la honra de España está en manos de un Gobierno republicano, y que este Gobierno fué en su día, cuando sus miembros eran simples mortales, partidarios de las reformas, amantes de los enemigos de España en las Antillas, y partidarios de la doctrina que hoy (aunque encubiertamente) sirve á los anglo-americanos de ancha base para sus locas y jactanciosas reclamaciones.

Peró lo que hace falta es... No lo decimos. ¿Qué hemos de decir, lo que está en el corazón de todos los españoles?

Nos contentamos con hacer punto redondo, si bien en otro lugar nos ocupamos de este asunto, emitiendo las versiones que sobre el grave negocio circular.

ECOS POLITICOS.

Son tan contradictorias no solamente las noticias, sino los rumores que circulan acerca de la cuestión del *Virginus*, que no es posible formar opinión acerca de ella, ni mucho menos prever su probable resultado, si bien nosotros firmamos ya nuestra opinion.

Graves son por una parte los rumores que con más ó menos visos de fundamento circulan, á la vez que se procura atenuar su importancia, considerándolos como poco fundados, y dejando entrever un término favorable en la cuestión que nos ocupa.

Si por parte del Gobierno de los Estados-Unidos no hay buena fé, entonces la cuestión puede ser grave, y mucho más grave en la actualidad, por las azarosas circunstancias porque está atravesando nuestra patria.

¿Pero nos es lícito suponer que los Estados-Unidos nos hayan suscitado intencionalmente dificultades en la cuestión del *Virginus*? No andaremos muy aventurados al suponerlo así, puesto que no de otro modo se comprueba la actitud en que se ha colocado el representante de aquella nación, ante la exigencia por parte de su Gobierno, según se asegura, de pretender obligar á España á que le devuelva el vapor *Virginus* y los prisioneros, á que le conceda una fuerte indemnización, y, por último, á que todas las plazas de la isla de Cuba saluden la bandera norte-americana enarbolada en el *Virginus*.

Desde luego creemos que debe haber exageración en los anteriores rumores: es mas, no los concedemos gran crédito, pero algo grave debe ocurrir, cuando Mr. Sickles amenaza retirarse con toda la legación, y esta amenaza debe reconocer indudablemente alguna razón grave, por mas que algunos colegas oficiales traten de desvirtuar con datos, á la verdad no muy precisos, las circunstancias difíciles con que se pretende rodear la cuestión.

Por otra parte, tanto los periódicos ministeriales como los oficiales, no conceden nada al carácter de gravedad con que se revisten los rumores de que nos hacemos cargo, pues antes por el contrario, no solo los consideran destituidos de fundamento, sino que don seguridad de que la cuestión quedará pacíficamente terminada.

mos menos de repetir lo que hemos dicho al principio en nuestro fondo de hoy.

Terminaremos esta materia, añadiendo, que siendo la cuestión de honra nacional, estaremos siempre al lado de los que solo piensen en el honor de España, en la gloria de España, en la gloria de España.

Hemos recibido una carta de Rioseco (Soria), en la cual se nos dice que el 17 del actual, estandose celebrando el mercado semanal, se presentaron en la plaza veinte hombres montados, llevando consigo toda clase de armas.

Después se apoderaron de todas las salidas del pueblo, colocando en ellas centinelas, llamaron al alcalde, al cual le exigieron veinte raciones de pan, tocino, vino y cebada, las que les fueron facilitadas en el acto, sin que dieran recibo alguno.

En seguida se apoderaron del médico, á quien obligaron á la fuerza y con malos tratamientos á que les acompañase á casa del cura, de quien decían que debía tener mucho dinero.

Una vez en casa de este, descerajaron con un hacha todos los baulés, cómodas, armarios y cajones que encontraron, apoderándose de todo cuanto encontraron, además del dinero que debió ser en gran cantidad, pues la casa era de muchos intereses. Tambien recogieron gran número de alhajas pertenecientes á la Iglesia, entre ellas, un viril con patena, dos cálices, dos juegos de crismeras, un incensario, dos vajillas con un platillo, una reliquia, una cruz de peso de un cuarteron, y una naveta, todo de plata sobredorada y de peso de unas 16 á 20 libras.

Temeroso el cura pírrico de que tratasen de maltratarle, pudo escaparse arrojándose por un ventanar, lo cual les irritó de tal manera, que golpearon á dos ancianos de setenta y seis y ochenta años, parientes del párroco, fracturando una muñeca á uno de ellos.

La misma suerte sufrió el médico, á cuya casa se dirigieron últimamente, apoderándose de 500 reales, única cantidad que tenía en su casa, y librándose milagrosamente de una muerte cierta; pues uno de los bandidos le dirigió un golpe al cuello con un hacha que pudo evitar, merced á un pequeño movimiento.

Después que se cansaron de cometer otras arbitrariedades y atropellos, se retiraron de la población, habiendo pernoctado dicha noche y la siguiente en el monte Boos, distante hora y media de Rioseco, no sin haber asaltado tambien los pueblos de Torreandalu y Fuentepiñilla.

Por nuestra parte, al hacernos eco de la anterior narracion, solo repetiremos lo que tantas veces hemos dicho, que mientras se destine la guardia civil á otros servicios que los que son propios de su instituto, y se la mantenga reconcentrada en las grandes poblaciones, claro es que los pueblos han de quedar desamparados y expuestos á la avaricia y á los atropellos de tanta partida de bandidos como desgraciadamente abunda.

Esperamos, pues, que el Gobierno tenga en cuenta nuestras observaciones, y procure evitar, en lo posible, el que se repitan sucesos como el de que nos acabamos de ocupar.

De Montamanta, en la provincia de Zamora, nos participan, que el gobernador de la misma, ha impuesto una multa á la mayor parte de los cirujanos, que con títulos legales se hallan ejerciendo su profesión, y hasta que quiere obligar á los pueblos de excoato vecindario, á costear un facultativo, licencia lo por lo ménos en medicina.

Como en esto debe haber alguna equivocación, pues no podemos creer que el gobernador de Zamora haya sido capaz de imponer multas por ejercer una profesión, á los que autorizados legalmente y con el título correspondiente, pueden ejercerla, desearíamos en obsequio á la justicia de los que se quejan, y á la verdad que pueda haber en este asunto, que el Sr. Maisonnave procure enterarse de los hechos que hayan ocurrido, á fin de obligar á unos y otros á que cada cuál cumplan con su deber.

Tenemos entendido que varios jefes retirados y cesantes, han acudido á la comision permanente, representante de las clases pasivas, solicitando con urgencia la convocatoria á una reunion general de las mismas, con asistencia de los que disfruten sueldos menores de 16.000 rs. El objeto de dicha reunion, es demostrar las justísimas razones que militan para que se les satisfagan sus haberes al mismo tiempo que á las activas, colocándolas al nivel de las mismas y con especialidad á las que residen en provincias.

Tambien se proponen los autores de la convocatoria, excitar el celo de la comision, á fin de que gestione en el asunto antes indicado, con el mismo celo é interés que ha demostrado cuando se trató de obtener del Gobierno el que se quitase todo carácter de efecto retroactivo á varios artículos de la ley de presupuestos.

Un diario constitucional, con motivo de lo que han dicho algunos colegas sobre la próxima enajenacion del palacio de la Presidencia, dice lo siguiente:

«Supongamos que el edificio de que se trata produce en venta seis u ocho millones; habrá podido sufrirse el gasto por dos días, pero en cambio el Estado habrá perdido un edificio que pudiera utilizarse, como lo ha utilizado ya para ministerio de Ultramar antes de habilitarle para palacio de la Presidencia del Consejo; y tendrá que pagar una considerable cantidad por el alquiler de otro edificio, donde haya de colocar dependencias que podrian instalarse en el que se trata de vender. Soria, pues, según todas las probabilidades, un dinero tomado á un tanto al tanto, á un censo tan ruinoso como irredimible.»

Por lo visto el colega espera que su patrono el duque de la Torre vuelva á ocupar el citado edificio. Lamentamos como buenos españoles, que el referido palacio se venda, pero de todo y de algo más tienen la culpa, los que como el citado colega, nos han traído á la triste situación que nos rodea.

Los periódicos ingleses piden que el Gobierno español procese á las autoridades de Santiago de Cuba, y que indemnice á las familias de los ingleses fusilados.

Bastantes indemnizaciones tenemos con las que en nuestro país se hacen diariamente.

El *Virginus*, según *El Times* de Nueva-York, era un buque insurrecto que estaba al servicio de la Junta cubana rebelde.

LOS PERIÓDICOS.

DIARIO DE LA NOCHE

El Gobierno recuadra a sus colegas de revolución que los hombres que verdaderamente...

La Prensa hace la historia de las restauraciones, y después de pintarnos con tinta negra...

La Reconquista pone en el banquillo de los reus, a la revolución de Setiembre, a Castelar, a la República federalista y exclama:

«Revolución de Setiembre de 1868, hija de la revolución de Setiembre de 1833, manda a los Estados Unidos la Constitución de tus demócratas de Aleoia y los discursos del más aplaudido de tus oradores.

Honra, libertad, hacienda, moralidad, paz, ejército, marina, patria... ¡Adios! Sois los mismos recuerdos de edades que pasaron...

«Aprenda el Sr. Castelar, aprendan los republicanos de buena fe las lecciones de su hermano mayor. ¡Hermanos, cuando son los protectores de los enemigos de la patria!

«El Reformista defiende a M. Sickles, y al efecto dice: «Creemos que no es ni prudente ni digno...

«La Esperanza publica un largo artículo para combatir al Diario Español llamándolo, e moderado de una nueva bandera.

«En ciertos momentos, añade, los gobiernos necesitan algo más que la razón y que el derecho: necesitan el apoyo, la representación, el concurso, la simpatía, en una palabra, el amor del pueblo, cuya honra y cuyos intereses tienen en sus manos.

«El Eco de España al ocuparse de la cuestión del Virginius dice que el Gobierno no y sus amigos afirman que hay esperanzas de arreglo y que no ocurrirá el conflicto que hacen temer los últimos despachos.

«Personas también que pasan por bien informadas, aseguran ser ciertas las proposiciones de Mr. Sickles, que tanto han alarmado los sentimientos del pueblo español, como el que más, a pesar de sus presentes desdichas, de la honra de la patria.

GUERRA CIVIL.

MINISTERIO DE LA GUERRA

Despachos recibidos en este ministerio del general en jefe del ejército de Valencia en el día de ayer.

Sea las seis y tres cuartos de la mañana, y acaban de romper el fuego contra la plaza nuestras baterías. Las tropas llenas de entusiasmo. Daré a V. E. frecuentes partes de lo que ocurre.

Son las nueve y continúa el fuego nutrido por ambas partes. Nuestra artillería está haciendo muy buenos disparos. No tengo noticia de ninguna desgracia ni de imperfectos en nuestras baterías.

Son las once y continúa el fuego. El de nuestras baterías muy certero, casi todos los proyectiles caen en la muralla ó en el caso de la población y algunos en el puerto. Nuestra escuadra debe haberse acercado, pues Galéras y San Julian tiran al mar. Sin novedad en nuestra línea. Gran entusiasmo en las tropas.

A la una de la tarde continúa el fuego entre la plaza y nuestras baterías. Heridos levemente, capitanes de artillería, Campuzano y Martínez Bafios y dos artilleros, y contuse tres.

Las tres de la tarde. Fuegos de la plaza notablemente disminuidos. Nuestras baterías hacen el 40 por 400 de blancos. Destrozados de consideración en la ciudad; el fuerte de Moros ha recibido multitud de proyectiles. La Numancia y Tetuan con calderas encendidas han hecho fuegos sobre nuestras baterías. E. correspondal de un periódico inglés que acaba de venir á verme dice reina gran pánico en la plaza; que el único jefe militar que allí manda es Contreras, hallándose en completa desorganización Iberia y Mendigorría. Dos proyectiles han caído en el castillo de San Julian causando bajas, y hace largo rato que no disparan sus cañones. Botes ingleses llegan á Escombreras cargados de mujeres.

Son las seis de la noche. Después de mi telegrama de las tres volvieron á hacer fuego los fuertes de Moros y Despeñaperros y castillo de la Abalaya; la Numancia, que no llegó á salir del puerto, y la Mendez acorodadas frente á Santa Lucia han hecho fuego á nuestras baterías.

La junta de Cartagena hace esfuerzos por que desaparezca el pánico que hay en la plaza.

Embarcaciones llenas de hombres y mujeres que me aseguran se dirigen á Portman.

Me propongo continuar el fuego durante toda la noche, aunque más lentamente. Mañana volveré á avivarlo en cuanto salga el sol. Las tropas muy animadas.

Son las diez de la noche, desde el anochecher he estado casi por completo el fuego de la plaza; nuestras baterías continúan haciéndolo lentamente.

Extracto de los despachos recibidos en este ministerio hasta la madrugada de hoy referentes á la insurrección carlista.

Castilla la Vieja.—Segun participa el capitán general, la facción Rosas y Santa Clara pasó el 24 por la noche el puerto de Piedrahita con dirección á la provincia de León, siendo perseguida por las columnas que operan en ella y los voluntarios de la Pola.

Valencia.—El brigadier encargado interinamente de la capitania general da parte de que la facción del cabecilla Nicolás Santes, compuesta de unos 200 hombres, entró el 24 en el pueblo de Olocaun, quemando el registro civil, tirando la lámpara de la casa de ayuntamiento y sacando 200 rs. y 2.000 rs. de contribución.

Aragón.—Las fuerzas carlistas que hostilizaban á Daroca, se hallan segun las últimas noticias comunicadas por el capitán general, en los pueblos de Manchones, Muro, Biquena y Salconchón, mandadas por Marco, Polo y Madrid, y la de Calatayud en Calatayud; la guardia civil se sostenía en la torre del pueblo, habiendo esusado al enemigo dos muertos y varios heridos. Las columnas de Montoro y Perruca han debido llegar á dicho punto oportunamente para prestarle auxilio.

Cataluña.—El general en jefe manifiesta que algunas facciones amenazan á San Celoni, y que la brigada Reyes desde Girona y la de Macías desde el Estany marchan á su encuentro. El brigadier Salamanca con la suya persigue á Miró y Tristany, que se dirigen al Panadés.

En la Granada han hecho fuego los carlistas sobre un tren, causando dos heridos.

Gaceta (interior).

«A las diez de la noche de ayer 26 habiá casado casi por completo en Cartagena el fuego de la plaza. Nuestras baterías continuaban disparando sin cesar.

«El grueso de la facción Santes pernoctó el 25 en Huete. Algunos individuos de la partida se hallaban en Carrascosa, otros en Alcázar, distante 19 kilómetros de Tarancon.

«Noticias posteriores anuncian que Santes se encontraba ayer entre la Mota del Cuervo y Quintanar.»

El Pueblo.

«Las facciones del Norte, segun se desprende de los despachos y noticias oficiales, se reconcentran en Vizcaya.»

«Creemos que el Gobierno vivirá apercibido y obtará como correspondía en vista de las circunstancias.»

Diario de Zaragoza.

«Fuerras de las que ha traído el capitán general, han sido alojadas en la calle de San Jorge, plaza de San Lorenzo y calles inmediatas.

«Ayer á las tres y media de la tarde entró en esta ciudad, de regreso del Bajo Aragón, el capitán general Sr. Santa Pau con la columna de su mando.»

«Al mismo periódico le escriben de Aguaviva con fecha 23:

«Cucala, con su columna de unos dos mil quinientos hombres, ha estado tres días con dos noches deteniéndose por los temporales en Oñateite, sin poder verificar

sus planes. Estos, á juzgar por la importancia de que estaba por el parecer el jefe carlista, debían ser de alguna importancia, estableciéndose como punto de operaciones la villa izquierda del Matarraña, que no era posible vadear por entonces. No dudo que si no lo impidiera la lluvia hubiera tenido lugar, atendiendo á las posiciones y proximidad de diversas partidas y la del general Santa Pau, en Monroyo y sus inmediaciones, un serio combate, quizás decisivo de la suerte de Moralia.

Sin embargo, debe suponerse que la retirada de la artillería y columnas del general y del coronel Sr. Lacalla, conviendá los partidarios de D. Carlos, que no solamente se prometen rendir el fuerte para muy en breve, sino que se figuran que ha de bastarles el intento un batallón que han dejado en el sitio. Las demás fuerzas despararmadas en distintas direcciones.

El Irurabac-bat de Bilbao.

«Circula el rumor entre los carlistas de la partida de Andechaga, que dentro de breves días tendrán seis cañones para sitiar á Portualete; sin cuyo auxilio aseguran que no pueden tomar dicha villa, desengañados de los esfuerzos inútiles que hasta ahora han empleado en su ataque por medio de los fuegos de fusilería.

«El vapor de guerra Gaditano que bajó al Desierto, y el Pelayo que entró, no fueron hostilizados ayer en Zornoza por los carlistas, pero sí el Ferrolano, cuyos disparos de cañón y de fusilería; en ese paso se oyeron durante un rato cerca del anochecher.

«El Ferrolano conducía cuatro compañías de la guardia foral en relevo del destacamento del Desierto, con algun material y una pieza rayada de campaña para reforzar este punto de la ria.

«Ayer, muy temprano, comenzaron á tirar los facciosos desde encima de la cadena de Begoña, continuando durante toda la mañana, á pesar del tiempo frio y lluvioso.

A primera hora se oía por ese lado tocar á una charanga carlista, y se observó mayor número de gente armada que de costumbre.

«Todo esto parece era con motivo de haber sido relevada las avanzadas de ese lado que daba el batallón de Sarasola por el de Iriarte.

«Dicea que los batallones facciosos que no marcharon á Navarra con Velasco, se han sortado para ir á esa provincia en relevo de los que han vuelto, siendo uno de los agraciados el de Bilbao, que mande Fontecha. Dudamos si, en vista del abandono de Estella por el grueso de las fuerzas carlistas, emprenderá la marcha la tropa vizcaína.

«Los vapores Ferrolano y Gaditano han regresado al muelle del Arsenal, á las seis de esta mañana habiendo hecho sin novedad el relevo del destacamento del Desierto, hostilizados, no obstante, por los facciosos.

«Asegurábase esta mañana que Velasco, con algunos batallones, se halla sobre la margen izquierda de la ria.»

El Estado Aragonés.

«La facción Marco de Bello está sobre la ciudad de Daroca. El capitán general ha dispuesto que la columna de Montoro, que estaba en Belchite, marcha sobre dicha ciudad, habiendo salido en la mañana de hoy otra columna, en la misma dirección, de las fuerzas que llegaron á esta capital con el excelentísimo señor capitán general del distrito.

«Una facción de 2.000 infantes, 300 caballos y dos piezas de artillería, ha pasado el rio Arba y se supone sea la de Gamundi; se dirige, segun unos á Cataluña, y segun otros á laspe. Las e casas fuerzas que por el Bajo Aragón hay se dirigen á oponerse á su paso si por el último punto tratase de pasar el Ebro; pero con las pocas que hay, y careciendo de artillería de montaña, e difícil atender á todas partes á la vez, si el Gobierno no da recursos y auxilios que el capitán general le tiene reclamados.»

«La Redencion del Pueblo de Reus: «El cabecilla Tristany entró ayer al mando de 2.000 hombres, en La Granada.

«A última hora publica el mismo periódico el siguiente telegrama: «Tarragona 24 (ocho 48 noche).—El coronel del regimiento de Bailen, Sr. Sola, con 50 caballos y escuadra infantería, atacó á las facciones de Tristany y Mirés en las inmediaciones de Villafrañca, causandoles bastantes bajas.»

Esperanza.

«Un periódico ministerial decía esta mañana, que el movimiento de las fuerzas navarras y llegada de D. Carlos á Durango, indicaba el deseo de atacar en un plazo próximo á Bilbao.

«En efecto, nada sabemos de la capital de Vizcaya.

«Santos ha roto el telégrafo en Tarancon, Infante estaba hoy cerca de Valdepeñas.

Tarancon dista catorce leguas de Madrid.»

El Imparcial.

«La última hora del Diario de Avisos de Zaragoza de ayer, dice así:

«Con noticia de que una fuerte partida carlista, compuesta de 2.600 infantes, 300 caballos y dos piezas de artillería se había corrido de Navarra, por Sos hacia Zuera y aún se asegura que á Villanueva de Gállego, distante tres horas de esta ciudad, han salido á las dos de esta tarde el gobernador civil de la provincia, el alcalde de esta capital y siete compañías de voluntarios de la República para hacer un nuevo reconocimiento y proteger á los voluntarios de algunos pueblos vecinos.

«Ha salido también toda la fuerza de caballería disponible al mando de su coronel para apoyar la operación dicha, y quedarse á la vista de la facción.»

«El brigadier Salamanca ha salido de Tarragona al frente del Rijo de Ceuta y dos compañías de cazadores de Reus.

«La facción Segarra se hallaba últimamente en Igieuola, compuesta de 1.200 hombres.

«La facción Madrazo, de 400 infantes y 14 caballos, se llevó de Villafeliche 36 fusiles, saliendo con dirección á Daroca.

«El cabecillo Polo con su facción se encontraba anteayer en Ballatena.

«Los voluntarios de Tarancon se han dirigido hacia Madrid.

«Gran número de las facciones de Masabrago se han reconcentrado en la provincia de Castellón.

«La facción Santes se dirige hacia Tarancon. La línea telegráfica ha sido rota por los carlistas, segun comunican ayer, mañana desde Aranjuez.

«La facción Gamundi ó Lima intentan pasar el Ebro por Gallur. El alcalde y los voluntarios de este pueblo están conagrados á vigilar el paso de la barca, dispuestos á destruirla en caso necesario.

«Por el movimiento que se nota en las facciones del Norte, se cree que los carlistas tratan de dar un golpe de mano sobre Bilbao.

«El Gobierno y el general en jefe del ejército, han tomado todas las precauciones necesarias para poner esta ciudad á salvo de cualquier ataque.

«Así lo dice un diario miniserial.

«Santos se apoderó ayer del Cerro de Cuenca, situado entre Horcajada y Carrascosa.

«Las últimas noticias recibidas anoche daban á la facción Santes en Saetosa.

«El grueso de la facción pernoctó el 25 en Huete. Algunos individuos de la partida se hallaban en Carrascosa, otros en Alcázar, distante de Tarancon 19 kilómetros. Noticias posteriores anuncian que Santes se encontraba ayer en la Mota del Cuervo y Quintanar.

«El día 25 por la mañana se hallaban 600 infantes y 50 ginetes de la facción Gamundi en Luesia, preparándose, al parecer, á pasar el rio por Arizango.

«Las facciones que hostilizaban á Daroca y que eran las de Marco, Polo y Madrazo, se hallaban á las últimas noticias entre Manchones, Muro, Biquena y Valconchón, con una fuerza total de 3 á 4.000 hombres.

«Cucala dicen que se encontraba en Calatayud.

«Por la Presidencia del Poder Ejecutivo de la República, se publican los siguientes decretos.

«El Gobierno de la República ha tenido á bien decretar lo siguiente: Artículo 1.º El Consejo de Estado se compondrá del presidente y 21 consejeros.

«Los cuatro consejeros cuyas plazas se restablecen en virtud del presente decreto percibirán sus haberes interinamente los Cortes Constitucionales aprueban los presupuestos de 1874 á 1875 con cargo al sobrante que resulta en el capítulo 3.º del presupuesto vigente.

«Art. 2.º Las secciones del Consejo de Estado se compondrán de seis consejeros cada una.

«Se declaran cesantes á los consejeros D. Manuel Lasala, D. Juan de Dios Ramos Izquierdo, D. Tomás Acha y Alvarez, don Miguel de los Santos Alvarez, D. Manuel Baldasano, D. José de España y D. Camilo Labrador.

«Se nombra consejero y presidente de la seccion de Estado y Gracia y Justicia á D. Manuel Lasala.

«Se nombra consejeros á los señores D. Juan de Dios Ramos Izquierdo, D. Tomás Acha y Alvarez, D. Miguel de los Santos Alvarez, D. Manuel Baldasano, don José España, D. Camilo Labrador, D. Francisco de los Rios Rosas, D. Federico Ballarín, D. Joaquín María Saromá, D. Federico Rubio y D. Manuel Merelo.

D. Fernando Primo de Rivera la gran cruz del Mérito Militar.

«Se promueve al empleo de brigadier al coronel D. Rafael Garrido y Enrile.

«El Times de Londres dice que Inglaterra no podría asociarse en una reclamación directa de los Estados Unidos, sobre la cuestión del Virginius.

«El mismo colega dice que el pueblo británico se alegraría que esta cuestión terminara lo más satisfactoriamente posible.

«La Igualdad defiende al Sr. Rubau Donadeu del alboroto que noches pasadas promovió dicho señor en el ministerio de la Gobernacion con motivo de la pérdida de unos papeles de un amigo suyo.

«Que busa provecho le haga la defensa!

«La junta cantonal de Cartagena, á instancias del consuli de Prusia en aquella plaza, ha abonado en moneda española cien mil reales á un súbdito alemán, como importe de varios efectos que le fueron cogidos en uno de los buques que apresó el general Contreras.

«Parece que este ciudadano guarda respeto al comodoro del Federico Carlos!

«El vapor insurrecto Darro trató anteayer de hacer una salida del puerto de Cartagena, ó pudiendo llevar á cabo su intento á causa de haberle cortado el paso un buque de los de Chicarro.

«El Cronista de Nueva-York dice que cuando se recibió en aquel país el telegrama anunciando la captura del Virginius, se hallaba Aidama con su estado mayor y lo más selecto de la laboracion en la academia de Música, y después de haber quedado perfectamente enterados de la noticia, permanecieron muy tranquilos en sus asientos hasta la terminación de la ópera, sin dar la menor muestra de disgusto por el mal éxito de la expedición filibustera, ni del menor sentimiento por la suerte que á sus compañeros esperaba.

«Esto sucede siempre en todos los negocios políticos donde solo domina la ambicion. Siempre los peces pequeños son devorados por los grandes cetáceos.

«Se viene hablando desde ayer de crisis ministerial.

«Ignoramos el fundamento que puedan tener aquellos rumores; pero aunque fuesen ciertos, y aunque en el seno del Gabinete hubiese la más completa disidencia, hacemos la justicia de creer que todos los individuos del Poder ejecutivo se hallan inspirados en el más levantado patriotismo, para que ninguno de ellos abandone el poder mientras no esté terminada de una manera definitiva la cuestión del Virginius.

«Fundados en esto, creemos que es, cuando menos prematuro, hablar de crisis en tan criticos momentos, pues, repetimos, que aun en el caso de que existiera, se aplazaría indefinidamente hasta que las circunstancias de actualidad cambiasen por completo.

«Se aumenta con una batería, los regimientos de artillería montada.

«El Gobierno británico ha ordenado que la escuadra inglesa de las islas Bermudas se traslade inmediatamente á las aguas de la gran Antilla española, y el Gobierno norteamericano ha mandado alistar todas las categorías de marineros.

«Eso deberíamos estar haciendo ya nosotros, porque la honra nacional está comprometida y el honor castellano vulnerado.

«Si Méndez-Núñez viviera y contemplara nuestro abandono, dudaría que esta fuese la patria del Callao!

«Arrecia la tempestad contra el ayuntamiento de Madrid, creyéndose como muy probable su disolución.

«Parece que entre el señor Perfumo y aquella corporacion, median contestaciones algo tirantes respecto de ciertos asuntos, cuyo conocimiento exacto, ha reclamado el primero de la segunda.

Un colega dice, que entre los ministeriales toma cuerpo la idea de conferir la Presidencia de la República por tres años, el Sr. Castelar y la del ministerio el actual jefe del departamento de Estado.

Así que se reúnan las Cortes hablabamos.

Como se trata de nombrar un nuevo ayuntamiento para Madrid, el señor marqués de Sardoal conferenció anoche un buen rato con el ministro de la Gobernación.

Ayer fueron llamados ante el gobernador algunos concejales que asistieron a la reunión de los comandantes de voluntarios.

Ayer a última hora se ha dicho que Mr. Sickles, en nombre de su Gobierno, pide la separación de las autoridades de Santiago de Cuba.

No sabemos qué fundamento tendrá la anterior noticia, ni qué grado de certeza alcanza la que también ha circulado como correlativa de aquella, acerca de que el Gobierno se halla dispuesto a hacer algunas concesiones a fin de terminar el asunto.

Sobre esto hemos dicho nuestra opinión. Solo añadiremos ahora que es lo último que nos faltaba.

El Sr. Carvajal, ministro de Estado, califica de exageradas e inconvenientes las exigencias de los Estados- Unidos.

Bajo este punto de vista no está de acuerdo con sus compañeros de Gabinete.

Por nuestra parte creemos que el Sr. Carvajal está dentro del derecho y de la razón.

El Consejo de ministros no se reunió ayer a las cuatro de la tarde, sino a las ocho y media de la noche, ocupándose exclusivamente, según nuestros informes, del Virginius.

La Lealtad de Granada, refiere de la siguiente manera un suceso que ha tenido lugar en aquella ciudad.

Habla el colega:

El sábado por la noche, cuando más concurrido estaba el Zecatin con señoras y personas las más cultas de la población, entró por la parte de la plaza de Bib-Rambía, un grupo de hombres sable en mano que, repartiendo palos y cuchilladas a todo varón grande y pequeño, decía a grandes voces: «¿Dónde está la Juventud católica?». Detrás de este grupo marchaba tranquilo y pasadamente una escolta de agentes de orden público que afortunadamente no tuvo que intervenir en el hecho más que para llevar a la cárcel después de apaleado, a un caballero muy conocido en esta capital. El señor gobernador repudió este pequeño error a las doce de la noche, poniendo en libertad a dicho caballero, que se halla en cama gravemente enfermo.

Los establecimientos se cerraron inmediatamente, las personas pacíficas se retiraron a sus casas y por el Zecatin no se veían más que hombres con sables y carabinas en las manos, agentes de la autoridad y algunas personas de las que están ocultas por los acontecimientos cantonales. La Juventud católica no acudió al llamamiento y los que quedaron en el Zecatin después de la ración de leña se fueron retirando fraternalmente sin la menor desavenencia.

Esto no deberá ser la partida de la porra corregida y aumentada, porque los republicanos criticaron mucho la del tiempo de Sagasta. Esto es algo peor.

Estos señores pertenecerán a los bravos cantonales que tiraron el fusil apenas las avanzadas del ejército de Pavía se distinguieron desde la población.

Un periódico de ayer dice lo que pasó ayer en la cuestión del Virginius:

«Hoy parece que se ha notado gran actividad en la embajada de los Estados- Unidos, Mister Sickles parece que ha entregado tres notas, una a las diez, otra a las doce, y otra a las dos de la tarde. Se ignora su contenido.

Los ministeriales se engañan en decir que la cuestión del Virginius marcha a un arreglo pronto, satisfactorio y honroso.

Anoche, según se asegura, los Sres. Carvajal y Castelar conferenciaron detenidamente sobre esta cuestión con el Sr. Rivero.

En virtud de esta conferencia, parece que el Sr. Rivero ha visitado hoy a mister Sickles, ignorándose los resultados de esta nueva conferencia.

Es gracioso lo que pasa en nuestro país. Se trata de imponer una contribución de camas a la población de Madrid, porque los soldados de la guarnición no tienen donde dormir.

Sobre esto dice claramente La Discusión:

«No es justo que la población de Madrid, que poco o nada participó de la guerra, afronte, sin otro beneficio para que los soldados de la patria no fueran en el suelo, como sucede ahora, o poco menos, pues para estos soldados no hay un mal jergón de espanto y una «bona menta»? Si las poblaciones que soportaron el azote de la guerra respondieron en breve a este llamamiento, es muy posible que el Gobierno desista de imponer la nueva contribución; de no ser así, que no haya repugnancia de ningún género.»

Sobre esto contesta otro periódico lo siguiente:

«Por supuesto, como con la República no había de haber el ejército ni quintas, las camas estaban de más, y ahora nos encontramos con que habiendo quintas y ejército, las camas faltan. Esto era de prever.»

La Igualdad dice que el ayuntamiento ha hecho muy bien en bautizar a la Plaza Mayor con el título de la Plaza de la República federal, porque en el sentido del colega, dentro de pocos meses, esta forma de Gobierno estará planteada con toda su pureza en los dominios españoles.

Entonces, señora Igualdad, ¿por qué se bombardea a Cartagena, si dentro de pocos meses estará constituida legalmente en cantón? Haya lógica.

NOTICIAS GENERALES

La prensa matorquina, por si se trata de conducir a las Baleares los presos de resultados de los sucesos de Alcoy, así como los sublevados de Cavita a quienes han conmutado las penas por las de destierro a esas islas, pide a las autoridades que interpongan su influencia para que no se lleve eso a efecto, menos ahora que por allí cargan de guarnición.

Es preciso fijar bien de una vez, dice el Isleno de Palma, la condición de las Baleares. El carácter de sus habitantes, exento de las turbulencias que agitan a la Península debe ser más respetado y por consiguiente alejar de estas islas cuanto proceda de trastornos políticos y sociales.

Segun noticias de Alemania, en Enero próximo va a ser llamada por vez primera la Alsacia a elegir los diputados que la representarán en el Parlamento germánico. Esto dará origen a nuevos conflictos con la población francesa. En estos momentos mismos existe ya uno. El obispo de Nancy en Lorena ha publicado una pastoral exhortando a los católicos a rogar en los templos para que Metz vuelva a la Francia. El Gobierno alemán, dice un correspondiente, se ha irritado y reclamado del Gobierno de Francia impidiendo los prebendados franceses actos que puedan en su sentir, perturbar la paz. Pero Francia como España tiene sobrado que pensar en sus luchas intestinas, cada día más exacerbadas en la Asamblea de Versalles, para acordarse del extranjero.

Anoche se encontraba cenando tranquilamente el dueño de una taberna situada en la calle de Leganitos, cuando de repente vio desaparecer la mesa que tenía delante, que se hundió como en el escotillon de un teatro.

La desaparición era ocasionada por un escaño que se estaba efectuando, por más que no fue posible dar con los autores del mismo.

Se han remitido a la Comisión permanente de la Asamblea los datos referentes a los distritos que resultan vacantes.

Anoche, después del Consejo, acompañó el ministro de la Gobernación al Sr. Castelar hasta su casa, donde celebraron una conferencia.

El vapor Menorca salió ayer de Mahón para Barcelona con dos compañías de artillería relevadas por otras.

El ejército de La Palma va a recibir muy en breve algunos refuerzos.

Ha sido llamado a los tribunales de justicia un maestro público de la provincia de Badajoz, por haber compuesto una letrilla contra un tribunal de oposiciones.

El administrador de correos de una de las principales de provincia, ha equivocado la dirección de unas 300 cartas. Todo pronto como el director de comunicaciones Sr. Val tuvo conocimiento de este suceso, impuso al citado funcionario una multa de 2 rs. por cada una de las cartas equivocadas.

Hé aquí el sumario de las materias contenidas en el último cuaderno del excelente periódico La Buena Nueva.

Revista general, por Hortensio. — El célibe vicioso, por D. Abdon de Paz. — Teatro griego, por D. Leopoldo Augusto Cuetos. — Un espíritu del siglo XVII, poesía de Tirso de Molina. — Castor, por D. Pedro Antonio de Alarcón. — Viaje por el mundo de los espíritus (conclusión), por D. Abdon de Paz. — Pensamientos. — Miscelánea. — Un trimestre, 10 rs.; un semestre, 18. — Administración, Manzana, 13, bajo izquierda, Madrid.

Uno de los números del Cantón Murciano ha publicado el siguiente curioso documento:

«Junta soberana de salvación de Cartagena. — Comisión de servicios públicos. — La ignorancia es, ha sido y será sin duda alguna la rémora constante de todo pro-

greso y de toda revolución: es el enemigo más terrible que puede tener la sociedad, y la base y fundamento de todas las calamidades públicas; cuando los pueblos se encuentran a cierto grado de cultura e instrucción, es indudable que la fuerza dejará de ser, como hasta ahora, la gran palanca ó motor de nuestros movimientos sociales.

Esta comisión, interpretando las aspiraciones revolucionarias del pueblo de Cartagena, ha estimado conveniente establecer:

1.º La instrucción gratuita, obligatoria, elemental, con responsabilidad personal de los jefes de familia y colectividad de aparceros de la educación de la infancia.

2.º Instrucción facultativa, profesional e integral, también gratuita, para todos los ciudadanos sin distinción que los reclamen.

3.º Se crearán, cuando las circunstancias lo permitan, institutos gratuitos de todos grados para el mejor cumplimiento de este deber.

4.º Queda terminantemente prohibida, bajo la más estricta responsabilidad de los profesores y encargados de los colegios ó establecimientos de educación, la enseñanza en los mismos de ningún dogma de religión positiva, debiendo para la moralizadora a los principios de la ciencia y de los deberes sociales.

Reglamentos y órdenes posteriores fijarán las reglas que deberán observarse en el órden de los estudios, así como las materias que deban constituir los diferentes grados de instrucción. — Por la comisión, Antonio de la Calle.»

Ha naufragado en Arenal Mayor el bergantín italiano Arnoldo, de 274 toneladas, con cargamento de carbón, a las siete y media de la noche del 24 del actual, sin que ocurriesen desgracias personales.

Segun hemos indicado en otro lugar, el representante norte-americano abandona a España.

Se nos acaba de asegurar que en la casa de mister Sickles se están haciendo todos los preparativos para la marcha.

Después del Consejo de ministros celebrado anoche, se reunieron en la secretaría de Estado los Sres. Castelar, Carvajal y Del Rio.

Es cosa remota, según parece, proceder a la venta del palacio de la Presidencia, trasladando al real alcázar las oficinas de aquel centro.

Anoche a las diez se recibió un extenso telegrama de nuestro representante en Washington.

Dicen de Ronda que ha sido capturado el célebre criminal conocido por el Mondéno, cuya historia es larga de contar, actualmente reclamado por el juez de Marbella.

El ayuntamiento de Zaragoza ha solicitado y obtenido del Gobierno la autorización para la venta del edificio en que estuvo la Exposición Aragonesa, y de los terrenos adyacentes que le pertenecen, dejando el suficiente ensanche para calles y paseos.

El pastor protestante de Granada ha cerrado la capilla que estaba a su cargo, en vista de la oposición que hace a sus doctrinas aquel católico vecindario.

Váyase el pastor con la música a otra parte, porque en España cada día nansen las del satélites de Lutero.

El Consejo celebrado anoche comenzó después de las nueve y media de la noche, habiendo terminado cerca de las doce. En él se trató la cuestión de orden público, el estado de la guerra, y muy particularmente del incidente Virginius.

COMUNICADO.

Sr. director de EL POPULAR.

Salamanca, 25 de Noviembre de 1873.

Muy señor mío: En el número 1.360 del periódico que V. tan dignamente dirige, he visto un suelto referente a mi humilde persona, y por el que se hace constar que D. Fernando Barbeira y Moreno, carrero y administrador del posta Breton, de indudable memoria, se ha ofrecido a sostener el arco de hierro donde se ha de encerrar el Album, cuya formación ha propuesto el que suscribe.

Permitame V., señor Director, como autor del proyecto mencionado, dar públicamente las gracias al distinguido artista cuanto desinteresado amante de las letras Sr. Barbeira y Moreno, cuyo acto de generosidad le hace acreedor a mis simpáticas aprecios constantes y agradecimiento profundo.

Como mi proyecto, publicado por La Gaceta Popular, consta de algunas partes más que la que nos ocupa, y como hasta ahora ignoto que exista, o sea o definitivamente, un centro directivo para ordenar los trabajos preparatorios del mausoleo que se piensa erigir a Breton de los Herberos, aprovecho oportunamente esta ocasión en la prensa, para pedir que se dé publicidad a dichos trabajos, y que sepamos, los que en provincias vivimos, a quién nos hemos de dirigir para tratar todos los asuntos que a tan grandioso pensamiento conciernan.

Ruego a V. la inserción en EL POPULAR de las anteriores líneas, el que con este motivo se ofrezca de V., su seguro servidor Q. B. S. M., Adal. Irujo.

SEGUNDA EDICION

Sobre el bombardeo de Cartagena, se han recibido los siguientes telegramas:

«Día 27 (madrugada). — A las nueve cincuenta y uno. — El fuego ha continuado toda la noche por nuestras baterías.

Los cañones hicieron ayer 1.305 disparos San Julián tiene la guarnición fuera de combate: muerto su gobernador y casi todos los jefes. Desde ayer a las diez de la mañana tienen banderas amarillas y no hicieron ningún disparo.

A las 10. — Continúa el fuego. — La plaza y sus buques acorralados en Santa Lucía. La escuadra seguirá hoy operando activamente.»

PARIS 25. — El Sr. Tournier, ministro plenipotenciario de Francia en Roma, se presentó su dimisión.

Se asegura que la sucederá el Sr. Gourard.

El Sr. Biron vuelve a encargarse de la legación de Francia en Berlín, el general Ledib de la de San Petersburgo.

VIEÑA 26. — La Cámara de los diputados ha aprobado un impuesto de 80 millones de francos para remediar la crisis financiera.

Se están siguiendo numerosas causas a la prensa por ofensas al emperador de Austria.

PARIS 26. — En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 francés a 58.75.
El 4 1/2 por 100 id. a 81.75.
El 5 por 100 id. a 93.
El exterior español a 17.38.
Consolidados ingleses a 93.

En el Bolsin:
Exterior español a 47.34.
Interior id. a 14.78.

LA PALMA 25. — Siguen las presentaciones al general en jefe de soldados procedentes de Cartagena.

Por ellos se sabe que es cada vez mayor la división entre el elemento militar y el civil.

Han llegado nuevos refuerzos de artillería procedentes de Almería.

Se han dado órdenes para que estén listos esta tarde los hospitales de sangre. Todo está preparado para romper el fuego sobre la plaza.

Mañana al amanecer comenzará el bombardeo.

Los ingenieros están construyendo un telegrafo óptico en Monte Benzo para comunicar con el cuartel general.

Los fuegos de la plaza no han cesado durante toda la noche y la mañana de hoy.

NUEVA-YORK 26. — Créese que la mayoría del Congreso americano, se mostrará favorable al mantenimiento de la paz.

LONDRES 26. — Consolidados ingleses, 93 1/16.
Exterior español, 17 5/16.

LA PALMA 27 (madrugada). — Los proyectiles de los sitiadores, han causado bastantes destrozos dentro de la plaza.

Durante el día de ayer, el castillo de San Julián hizo poco fuego, el de Galeras casi nada; pero muchísimo Atalaya, Despeñaperros, Moros y murallas.

La fragata Mondes-Nuñez, hizo un gran número de disparos sobre el campamento.

Las baterías de los sitiadores de Beaza y Terriol, han sido las que más disparos han recibido del enemigo.

Los obuses de la batería de Solano han producido muy buen efecto.

La escuadra leal no ha tomado parte en la acción.

Se asegura que hoy secundará activamente las operaciones.

Ignoro las desgracias ocurridas en el campamento. No tengo noticia de ninguna baja.

Con motivo de haber entrado la facción Margó en Duroca, La Igualdad vuelve a emprenderla contra a los jefes de columna, sosteniendo que dichos hechos hacen muy poco favor a las citadas autoridades.

El presidente del ayuntamiento de Alicante, a nombre de este, ha dirigido una cariñosa y expresiva comunicación al señor Llofriu, por la suscripción iniciada por dicho Señor, en beneficio de las víctimas del último bombardeo de aquella ciudad.

Segun un colega federal, los carlistas piden 41.000 duros por el rescate del cañal de Cardedeu.

Se dice que los orleanistas han pedido al conde de Chambord que abtiquer en el conde de París, a lo cual se ha negado aquél.

La partida Santes ha entrado en Bacedon a las diez de esta mañana.

Ayer se sintió en Irujo un temblor de tierra.

El general Loma se encontraba en aquel punto.

La obra fué bien interpretada, sobresaliendo el Sr. Boccolini por la maestría, sentimiento y gusto con que dijo su difícil papel. El público le aplaudió mucho, llamándole a la escena al final del primer acto y produciendo iguales muestras de deferencia cuando cantó el aria del tercer acto, así que el Sr. Boccolini interpretó de una manera admirable como el ángel que se le que, en el cast, también recibió aplausos el Sr. Ugolini.

La señora Fossa cantó su parte con sentimiento y valentía, luciendo sus buenas condiciones artísticas y siendo muy aplaudida, particularmente cuando con singular acierto cantó el Bolero, a cual, a instancia del público, repitió.

El Sr. Ordinas estuvo bien en el aria del segundo acto halló en él una excelente interpretación, por lo cual el público lo colmó de aplausos. Recibió el joven cantante nuestra enhorabuena, al par que le estimamos a que prosiga la senda de estudio y laboriosidad que ha emprendido.

La orquesta bien: las segundas partes y los coros llenaron su cometido.

Anoche se estrenó en el lindo Teatro Martín una preciosa comedia en un acto, titulada A río revuelto, la cual fué muy aplaudida por la numerosa concurrencia que llenaba todas las localidades. Obispaente, intencionado, fiel en su desarrollo, y sensible en su forma es un cuadro bellísimo de la vida íntima, que dará excelentes resultados a la empresa.

El autor fué llamado a la escena, y entonces se supo que era D. Eduardo Cortés, que se encuentra en Segovia.

MISONOMIA DE LA BOLSA.

Mejor es no ver su fisíonomía: sigue bajando aunque poco a poco, vesto da pena la cuestión del Virginius, la del bombardeo y la llegada de los carlistas a Aragón, son motivos que retraen a los especuladores.

BOLSA DEL DIA 27 DE NOVIEMBRE.

Table with 2 columns: FONDOS PUBLICOS and Ultimas transacciones. Lists various financial instruments and their prices.

ESP. CTACULOS PARA MAÑANA.

OPERA. — No se ha recibido el anuncio.

ESPAÑOL. — A las ocho y media. — Función 73 de abono. — Turno 1.º impar. — Un tercero en discordia. — A lo hecho, pasado.

TEATRO DE APOLO. — A las ocho y media. — Función 2.ª de abono. — Turno 2.º par. — Prólogo del Sr. Nuñez de Arce. — Una casa con dos puertas. — Elis es el.

ZARZUELA. — A las ocho y media de la noche. — Función 67 de abono. — Turno 1.º. — El matrimonio de San Julián.

CIRCO. — A las ocho y media de la noche. — Función 22 de abono. — Turno 3.º par. — Tio Tac.

TEATRO MARTIN. — A las ocho y media. — Llegar a tiempo. — Baile. — A. Fio. — Baile. — Baile. — El alcalde de Mostoles. — Baile. — Lluvia de oro. — Baile.

NOTA. — Las localidades se expanden en cantidad de diez de la mañana a tres de la tarde y en el despacho, desde las tres de la misma.

ESLAVA. — A las ocho de la noche. — La noja de para. — A las tres de la mañana. — U la petite soirée. — El primer abrazo. — Baile.

ROMA. — A las ocho. — Buenos noches. Sr. D. Simon. — Los hijos del trabajo. — Los estanqueros aéreos. — Pascual B. — RUCORO. A las ocho. — Soñero. — Casado. — Vendo. — Mañana en tierra.

VA RIEADES. — A las ocho y media. — Los tres mosqueteros. — Camino de Leganes. — Eva y Adán. — Por ir al baile.

AGUA CIRCASIANA.

Trescientos sesenta y cinco periódicos de todos los países recomiendan a agua circasiana como la única para devolver al cabello blanco su color natural, antes de desaparecer la caspa y evitar la caída del cabello; esta opinión tan favorable de la prensa extranjera está confirmada en 398.000 certificados, incluyendo a los miembros de las familias reales de Francia, Inglaterra, Alemania, Rusia y Bélgica.

El agua circasiana cuenta 48 años de existencia, tiene un consumo superior a dos millones de francos por mes, fue autorizada y aprobada por 250 quimicos distinguidos, y es la única usada por las damas circasianas cuya hermosura de rostro y de cabello es tan notoria. (743)

Anoche se cantó en el coliseo de la plaza de Oriente, la ópera de Verdi, titulada Operas Sicilianas.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA RIOJANA GRAN FABRICA DE CHOCOLATES LOPEZ HERMANOS MALAGA. Includes medals and factory details.

La gran aceptación que viene mereciendo en toda la Península nuestros Chocolates, nos obligó, hace tres años a establecer sucursales para que, acortando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requiere.

DRAGEES FORTIN CON COPAIBA Y BISMUTO

Estas drageas admitidas en las Exposiciones de París, y privilegiadas, curan rápidamente las enfermedades contagiosas más rebeldes sin causar el estómago.

AGUA CIRCASIANA

Usada por todas las familias reales y toda la nobleza de Europa. Aprobada por los médicos más eminentes y por toda la prensa extranjera.

EL AGUA CIRCASIANA restituye a los cabellos blancos su primitivo color, desde el rubio claro hasta el negro azabache, sin dañar el menor pelo de la piel.

HERRINOS ETC. C. LISBOA

Véndese en la botica de los señores Borrrell hermanos Fuerte del Sol, número 5.

UNA VERDAD

«Los cafés de la Compañía Colonial son inimitables: cuando se prueban una vez ya no se pueden gastar otros.»

Así se expresan los inteligentes y aficionados que consumen estos cafés, haciéndoles la propaganda con sus elogios.

En otras razones también se funda la marcada preferencia que el público concede a estos cafés, por haber sido la Compañía la que hace 18 años emprendió la mejora de este interesante ramo, cuando estaba del todo descuidado.

Con este propósito, hizo venir un maestro de los más entendidos en las combinaciones de clases de cafés, que son tantas, y en otras operaciones de práctica moderna, todo lo que dió por resultado abrir en Madrid y provincias una gran venta de cafés selectos y desconocidos, empaquetados por medias libras y cuarterones en varias clases, y desarrollar el consumo de esta excelente bebida, pudiendo cada cual disfrutarla en su casa a precios reducidísimos.

Esta fue la notable mejora que realizó con éxito completo la Compañía Colonial, y por tanto, no hay que extrañar la venta diaria tan importante que ha alcanzado.

Ya se sabe que en Chocolates, Tés y Tapiocas, fué también la Compañía Colonial la iniciadora de cuantas mejoras se están disfrutando hoy día, cabiéndole a la Compañía el honor y la satisfacción a la vez, de haber sido la fundadora de una gran industria nacional, en la que ocupa el puesto que le corresponde entre las muchas fábricas que nacieron sucesivamente después de ella.

Son cinco las clases de cafés, á 8, 8, 9, 10 y 16 reales libra. (745.)

Francés, italiano, etc.

El abogado Luis Berthemy, profesor de ciencias é idiomas, que enseña rápida y perfectamente de viva voz, de lecciones de francés, italiano, etc. á domicilio, particulares, en curso y por correspondencia. Traduce y redacta manuscritos é impresos de todas clases, y se encarga de asuntos administrativos y contentiosos para el extranjero.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA PREPARADA AL VAPOR

Este preparado, tan usado en la estación presente, como atemperante y depurativo de la sangre, se expende en este establecimiento al precio de 10 reales frasco, con su correspondiente instrucción para el uso.

Farmacia de D. Hernandez, Mayor, 27 y 29, Madrid. (722.)

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY. Includes an illustration of a person and detailed text about the medicine's benefits for various ailments.

EL DOLOR DE ESTOMAGO. DESAPARECE EN POCOS DIAS usando los verdaderos bolos antiguos. Incluye descripción de síntomas y recomendaciones.

CASA DE COMISION TRANSPORTES TERRESTRES Y MARITIMOS. D. FELIPE BARROETA, MADRID. Incluye una ilustración de un barco.

REBAJA. Dona Felicia Diaz; limpiar la boca, 8 reales; extractos de dientes, 8 a 30; extractos de 30 a 60; extractos de 60 a 120; y dentaduras completas, desde 500 á 2.000.

En esta antigua casa, que tiene un escritorio y espaciosos salones situados en la calle de Alcalá, núm. 16, se despachan las más importantes empresas de transportes y se admite la consignación de todo género de mercancías para despachar y entregar en Madrid ó para reexpedir. (E)

EL FENOL COMÉLÉRAN. El mejor específico para las enfermedades de la boca, antiescorbútico, antihemorrágico, desinfectante. Se vende en las boticas de Borrrell, Puerta del Sol, 5; Hernandez, Mayor, 27 y 29; plaza del Angel, 3; Topete, 9; Príncipe, 13; Odaaceros, 10; Leon, 13, á 8 y 10 rs. frasco.

LIQUIDACION DE TABACOS HABANOS. FUMADORES: APROVECHAR LA OCASION. REALIZACION DE TODAS LAS EXISTENCIAS. GRANDIOSA REBAJA DE PRECIOS.

Chlorodyna del Dr. J. Collis Browne. LA ÚNICA VERDADERA Y LEGÍTIMA. Aviso a los enfermos. Las personas que desean disfrutar de un sueño tranquilo y reparador, sin dolores en la cabeza, y aliviar los sufrimientos consiguientes a largas enfermedades, fortalecer el sistema nervioso y regularizar las funciones de los órganos del cuerpo, deben comprar el maravilloso remedio descubierto por el Dr. J. Collis Browne, antiguo médico mayor del ejército inglés, la

CHLORODINA. Es el único admitido por la facultad de Londres como el más precioso de los descubiertos; el mejor remedio contra la tos, tisis, bronquitis y asma. Conjura las fatales enfermedades: disenteria, fiebres, garratillo; tiene una acción casi milagrosa contra la diarrea, y es el único específico contra el cólera y la disenteria. Corta los ataques de epilepsia, histérico, palpitations y pánico; alivia la neuralgia, reumatismos, gota, cáncer, dolores de muelas, meningitis.

Pan de Praga. Despacho central: Barquillo, 5. PUESTOS: Carrera de S. Gerónimo, 29; Sevilla, 2; Sucursal, desde 27 del corriente (jueves); Sr. Arias, Barrio de Salamanca, Villanueva, 3.

PAPEL QUIMICO ANTI-ASMÁTICO DE RICOU. proveedor de hospitales (Gran medalla de 1.ª clase.) Contra los accesos más rebeldes de asma (córtalos en 10 minutos) ahogos, sofocaciones, catarros, etc. Superior á los remedios que se emplean contra estas enfermedades, 13 rs.—París, 96, boulevard Sébastopol.—Madrid, Sordo, 31; y M. Miquel, Escolar, S. Ocaña, Ortega y Garrido.

COMPRA Y PRESTAMO SOBRE VALORES PÚBLICOS. A los cambios más altos, se compran títulos de consolidado interior y exterior, bonos del Tesoro, resguardos de la Caja de Depósitos, obligaciones de ferrocarriles, personal, billetes hipotecarios, obligaciones municipales y títulos de seis del Ayuntamiento, cupones de todas clases, obligaciones de la Peninsular, Bonos de Economías, del de Previsión, Caja universal de capitales accionarios del Crédito comercial y otros.

TINTURA DE ARNICA. PREPARADA POR MORENO MIQUEL, segun la fórmula que usan los religiosos del gran San Bernardo en los Alpes. Siendo este milagroso medicamento conocido de todo el mundo, le aconsejamos á todos los viajeros por lo muy útil que es para la curación de contusiones, heridas etc., etc. Hay frascos de 1, 8, 16 y 24 rs. con su correspondiente instrucción para el modo de usarla interior y exteriormente.

EL ECO AGRICOLA (SUPLEMENTO A «EL POPULAR») REVISTA QUINCENAL DE INTERESES MATERIALES, consagrada exclusivamente á defender los intereses de la producción nacional y á propagar todo cuanto sea útil á la agricultura, á la industria y al comercio.

Director: Excmo. Sr. D. José Canalejas y Casas. Director económico: D. Miguel P. Garcia. Redacción y Administración: calle del Prado, núm. 15, cuarto bajo. Precio de suscripción: 24 rs. por semestre. La redacción de El Eco Agrícola contestará gratis en su «Correspondencia científica» á todas las preguntas, consultas y cuestiones que le dirijan sus suscriptores, garantizando los encargos que hagan estos á su director económico.